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No es la ley de Herodes 

Un factor adicional en el entorno de negocios, es el factor SAT, que si bien es de 

celebrar su gestión que ha recuperado recursos importantes que empresas AAA no 

habían realizado en su momento como era su responsabilidad, pero también es un 

hecho la actitud de empoderamiento incisivo que sus ejecutores presentan y de 

manera abusiva buscan realizar en sus vistas, requerimientos y ejecuciones 

en empresas y personas.  

Ello refleja una estructura que aún no ha logrado mejorar la gestión recaudatoria, 

no deben ser verdugos insensibles con la ley en la mano, pues podemos tener la 

ley, pero no es la Ley de Herodes (Código Fiscal/ Reglamento Fiscal), hay 

herramientas de contacto con el contribuyente como el buzón tributario que ni el 

propio personal del SAT lleva en control coordinado.  

Si el contribuyente cuenta con recursos podrá tener asesoría de abogados 

fiscalistas o en su caso recurrir a la Procuraduría Federal del Contribuyente 

(Prodecon). De hecho debe hacerse más difusión de los apoyos y asesoría que 

otorga la Prodecon a los contribuyentes, lo cual puede ser en línea en cualquier 

entidad del país.  

Anexo las ligas de consulta a Prodecon y de igual forma el TFJA (Tribunal Federal 

de Justicia Administrativa), la interacción en línea y el tener iniciativa, permite a los 

contribuyentes a tener asesoría en línea en aquellos temas que les generan 

incertidumbre sobre su situación fiscal tanto para personas físicas, como personas 

morales. 

https://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/p/asesoria-y-consulta 

https://www.tfja.gob.mx/ 

Así que la Reforma Judicial debe considera como cambiar la imagen y percepción 

que los ciudadanos y las empresas tiene de la impartición de justicia, a efecto de 

que los recursos legales, no sean recursos eternos o bien que las acciones por 

entidades como el SAT, tengan en estrés permanente al contribuyente. 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/mario-sandoval-reconversion-y-mediacion-en-los-negocios.html
https://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/p/asesoria-y-consulta
https://www.tfja.gob.mx/
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Imparten taller “Cultura corporativa para peques” 

Comunidad infantil recibe capacitación temprana sobre el sistema tributario y los 

derechos que tendrán como futuros contribuyentes. 

La dirección de Desarrollo Económico del Ayuntamiento de la Capital en vinculación 

con la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), impartió a 

niñas y niños el taller “Cultura Corporativa para Peques”. 

El taller gratuito tuvo una participación de 99 menores de manera virtual a través de 

la aplicación Zoom.  

Al respecto, autoridades municipales informaron que la finalidad fue promover los 

derechos que tendrán como futuros contribuyentes, además de fomentar valores 

como el respeto, la responsabilidad, solidaridad y el bien común.  

De una manera divertida se abordaron temas como: Servicios públicos, Impuestos, 

Derechos del contribuyente y El buen pagador de impuestos; para que 

posteriormente participen en una dinámica que deje claro qué son y para qué sirven 

los impuestos.  

Además, se proyectaron los cortometrajes “Y tú, ¿cómo contribuyes?” y “Emilio el 

Preguntón”, para clarificar la función de los impuestos en la vida cotidiana. 

Para concluir, se realizó una dinámica de preguntas y respuestas, para reafirmar los 

conocimientos y disipar dudas acerca de los temas desarrollados durante el taller. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=252708


                                                                                                                                                                                    

18 
 

 

 

 

Reforma fiscal, en riesgo de quedar en una miscelánea: analistas 

La reforma fiscal, que se espera comience a delinearse y discutir pasadas las 

elecciones intermedias de este año, podría quedarse en sólo una miscelánea fiscal 

ante el mandato del Presidente de no subir ni crear nuevos impuestos, consideraron 

analistas. 

James Salazar, analista de CIBanco, explicó que las autoridades empiezan a 

mandar un mensaje sobre la posibilidad de implementar una reforma fiscal en 

respuesta a las observaciones que algunas calificadoras le han hecho al país, 

referente al reforzamiento de los ingresos tributarios. 

“Las calificadoras no ahondan en qué les gustaría (como reforma fiscal), pero el 

mensaje que se empieza a generar desde el gobierno es que se va a empezar a 

trabajar en ésta. Es muy probable que pueda terminar en algo muy leve, 

concentrarse en problemas de simplificación y que termine siendo una miscelánea 

fiscal más que otra cosa”, indicó. 

 

Reuniones para definir ruta de la reforma fiscal van a paso lento 

Las elecciones intermedias que tendrá el país el próximo 6 de junio provocan que 

se retrasen las reuniones del Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria para 

ir delineando una propuesta de reforma fiscal. 

Con la creación de este grupo se establecieron cinco mesas de trabajo en las que 

están involucrados diferentes legisladores de cada partido y diversas 

organizaciones civiles. Pero el proceso electoral complica el avance. Solo se ha 

tenido una reunión en la que se presentaron análisis de las finanzas públicas y 

algunas propuestas de reforma. 

 La siguiente reunión de legisladores iba a ser el miércoles 14 de abril, pero no 

sucedió y parece que la movieron para el 27, pero aún no se ha confirmado, va lento 

dijo Mariana Campos, coordinadora del programa de gasto público y rendición de 

cuentas de México Evalúa. 

El Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria se creó el 2 de marzo con el fin 

de que reúna información técnica que ayude a plantear una reforma fiscal que 

permita mejorar la sostenibilidad de las finanzas públicas en los siguientes años. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-fiscal-en-riesgo-de-quedar-en-una-miscelanea-analistas-20210418-0073.html
https://elceo.com/economia/reuniones-para-definir-ruta-de-la-reforma-fiscal-van-a-paso-lento/
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Vuelve el SAT al trabajo en oficinas 

El personal del Servicio de Administración Tributaria (SAT) que había estado 

trabajando bajo la modalidad de home office vuelve a partir de este lunes a las 

oficinas correspondientes, esto a solicitud de la dependencia y un año después de 

la pandemia.  

De acuerdo con un oficio del SAT fechado el pasado 14 de abril, el llamado para el 

regreso a las instalaciones está dirigido a todo el personal de base y de confianza. 

La dependencia menciona que podrá haber casos de excepción, pero que estos 

sólo podrán ser autorizados por los administradores generales. 

 

 

 

OFICIO 500-05-2021-10853 mediante el cual se comunica listado global de 

presunción de contribuyentes que se ubicaron en el supuesto previsto en el artículo 

69-B, párrafo primero del Código Fiscal de la Federación. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración Tributaria.- Administración General de Auditoría 

Fiscal Federal.- Administración Central de Fiscalización Estratégica. 

Oficio: 500-05-2021-10853 

Asunto:   Se comunica listado global de presunción de contribuyentes que se ubicaron en el supuesto previsto en el 

artículo 69-B, párrafo primero del Código Fiscal de la Federación. 

La Administración Central de Fiscalización Estratégica, adscrita a la Administración General de 

Auditoría Fiscal Federal del Servicio de Administración Tributaria, con fundamento en lo dispuesto por los 

artículos 16, primer párrafo, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 1, 7, fracciones VII, 

XII y XVIII y 8, fracción III de la Ley del Servicio de Administración Tributaria, publicada en el Diario Oficial de 

la Federación del 15 de diciembre de 1995, reformada por Decreto publicado en el propio Diario Oficial de 

la Federación del 12 de junio de 2003; 1, 2, párrafos primero, apartado B, fracción III, inciso e), y 

segundo, 5, párrafo primero, 13, fracción VI, 23, apartado E, fracción I, en relación con el artículo 22 párrafos 

primero, fracción VIII, segundo en relación con el artículo 28, párrafo primero, apartado B, fracción 

III, y último, numeral 5, del Reglamento Interior del Servicio de Administración Tributaria publicado en el Diario 

Oficial de la Federación el 24 de agosto de 2015, vigente a partir del 22 de noviembre de 2015, de conformidad 

con lo dispuesto en el párrafo primero del Artículo Primero Transitorio de dicho Reglamento; Artículo 

Tercero, fracción I, inciso a), del Acuerdo mediante el cual se delegan diversas atribuciones a los Servidores 

Públicos del Servicio de Administración Tributaria, publicado en el Diario Oficial de la Federación el día 23 de 

junio de 2016, vigente a partir del 23 de julio de 2016, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 

Transitorio Primero de dicho Acuerdo; así como en los artículos 33, último párrafo, 63, y 69-B, párrafos primero 

y segundo del Código Fiscal de la Federación, notifica lo siguiente: 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/19/economia/019n2eco
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5616191&fecha=19/04/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5616191&fecha=19/04/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5616191&fecha=19/04/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5616191&fecha=19/04/2021
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Gravar con impuesto indirecto a plataformas afectaría a consumidores 

Hace unos días la fracción de Morena en la Cámara de Diputados propuso una 

iniciativa de ley para crear un impuesto de 7% adicional al consumo de contenidos 

audiovisuales de empresas extranjeras (como Apple Tv, Disney +, Hulu, Netflix, 

Roku); que también son conocidas como Over to Top y que prestan servicios de 

streaming. 

Esta iniciativa modificaría a la Ley del Impuesto Especial sobre Producción y 

Servicios (IEPS) y tendría como objetivo ampliar las fuentes de ingreso del Estado 

en un contexto donde se requieren recursos adicionales. 

En la propuesta de Morena se estaría utilizando el impuesto indirecto (IEPS) y, por 

lo tanto, este tipo de impuesto afecta principalmente al consumidor. De tal manera, 

el reto es lograr tributar los ingresos que ganan las empresas tecnológicas, declaró 

Patricia López Padilla, integrante de la comisión fiscal de Coparmex. 

“Si lo que quieren gravar es a la economía digital está bien, pero hay que gravar las 

ganancias derivadas de la economía digital”, comentó en entrevista. 

 

¿Te rechazó el SAT la devolución automática? ¡Seguramente fue por esto! 

Si sigues esperando que el saldo a favor que el SAT te refirió al momento de 

presentar tu declaración anual y aun no llega, lo más seguro es que la dependencia 

determinó no depositarlo por alguna inconsistencia, como tu domicilio y que no fuiste 

encontrado en él durante la revisión.  

El problema se pudo haber generado ya que, al solicitar la devolución automática, 

tus datos de registro no estaban debidamente establecidos, como tu dirección y si 

hubo problemas para ubicarte la leyenda que “No Localizados” 

Otro de los motivo para que tu devolución automática del 2020 no se haya radicado, 

son:  

•    Si el saldo a favor es superior a 150 mil pesos. 

•    Si en 2020 obtuviste ingresos por bienes o negocios en copropiedad, sociedad 

conyugal o herencia. 

•    Si durante el ejercicio al que corresponde tu saldo a favor estuviste suspendido 

en el Registro Federal de Contribuyentes. 

•    Si te encuentras como no localizado en tu domicilio fiscal registrado ante el SAT. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gravar-con-impuesto-indirecto-a-plataformas-afectaria-a-consumidores-20210418-0072.html
https://lineadirectaportal.com/mexico/2021/4/18/te-rechazo-el-sat-la-devolucion-automatica-seguramente-fue-por-esto-403506.html
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Hoy debaten en el Senado leyes de hidrocarburos y antioutsourcing 

En comisiones, el Senado de la República discutirá y aprobará este lunes las 

minutas que contienen las reformas a la Ley de Hidrocarburos y la de 

subcontratación laboral para eliminar el outsourcing. Ambas son iniciativas del 

Ejecutivo federal y pasarán sin cambios, pero se espera un largo debate. 

Las comisiones de Energía y la de Estudios Legislativos Segunda dictaminarán esta 

tarde la minuta que reforma y agrega diversas disposiciones de la Ley de 

Hidrocarburos, con las que se actualiza y regula el almacenamiento mínimo de 

petrolíferos, la negativa ficta en el procedimiento de trámite de los permisos y la 

revocación de éstos en caso de reincidencia en el incumplimiento de diversas 

disposiciones aplicables en materia de esos recursos. 

Asimismo, se fortalece el marco jurídico en materia de combustible y precisa la 

suspensión de permisos por peligro inminente para la seguridad nacional, la de tipo 

energético o para la economía nacional; se resalta que el dictamen será discutido 

en reunión a distancia. 

 

Biden puede deshacer el éxito de Trump con los impuestos expatriados 

Puede que la actual Casa Blanca no esté dispuesta a aprender del expresidente 

Donald Trump. Pero en un aspecto del impuesto de sociedades, podría hacerlo. 

Trump disuadió a las empresas de trasladar los beneficios al exterior –y mantenerlos 

allí– mediante su plan de recortes fiscales de 2017. La propuesta de su sucesor, 

Joe Biden, para aumentar los impuestos a las empresas incluye un mayor gravamen 

sobre los ingresos en otros países. Eso corre el riesgo de erosionar los incentivos 

para traer dinero a casa. 

Antes de 2018, tenía sentido financiero que las empresas estadounidenses 

mantuvieran los beneficios expatriados para evitar el gravamen del 35% al que se 

habrían enfrentado si los trajeran a Estados Unidos. En cambio, Irlanda tiene un tipo 

impositivo del 12,5% en Sociedades, mientras que las Islas Caimán no tienen ese 

impuesto. A finales de 2017, las compañías de EE UU tenían alrededor de un billón 

de dólares en el extranjero. 

La Ley de recortes fiscales y empleos (Tax Cuts and Jobs Act) de Trump redujo 

drásticamente el tipo del impuesto de sociedades al 21%, haciendo que Estados 

Unidos sea ampliamente competitivo con otras naciones desarrolladas.  

https://www.jornada.com.mx/2021/04/19/politica/007n2pol
https://cincodias.elpais.com/cincodias/2021/04/16/opinion/1618572103_138679.html
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México alcanza 14.2 millones de inmunizaciones en el país 

En México se han aplicado 14 millones 240 mil 830 vacunas contra COVID-19 hasta 

el 17 de abril, informó la Secretaría de Salud. 

Por la mañana, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 

López-Gatell Ramírez detalló que 214 mil 223 personas recibieron la vacuna el 17 

de abril. 

 

 

Bajo observación | Tras Semana Santa no se asoma un repunte en la CDMX 

México registró 111 nuevas muertes por la pandemia de la Covid-19 en las últimas 

24 horas, para llegar a un total de 212,339 decesos asociados a la enfermedad, 

informaron este domingo las autoridades sanitarias. 

La Secretaría de Salud también incluyó 1,506 nuevos contagios en su informe 

técnico diario sobre la incidencia del coronavirus, para un total de 2,305,602 casos 

confirmados. 

 

 

 

Ya recibió 50% de adultos en EU al menos una dosis de vacuna 

La mitad de todos los adultos en Estados Unidos han recibido hasta ahora al menos 

una inyección contra el Covid-19, anunció el Gobierno el domingo. 

Esto marcando otro hito en la campaña de vacunación más grande del país, pero 

queda trabajo por hacer para convencer a los escépticos de que se inoculen. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/covid-19-suman-13-9-millones-vacunas-aplicadas-mexico-431226
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/bajo-observacion-tras-semana-santa-no-se-asoma-un-repunte-en-la-cdmx-6614025.html
https://www.reforma.com/ya-recibio-50-de-adultos-en-eu-al-menos-una-dosis-de-vacuna/ar2165908?v=5


                                                                                                                                                                                    

23 
 

 

Vacunarse en Texas: mexicanos viajan a Corsicana para inmunizarse contra 

el Covid-19 

La distancia entre la Ciudad de México y la comunidad texana de Corsicana, es de 

1,750 kilómetros. Se llega desde Dallas, la tercera ciudad más grande del estado. 

El vuelo, saliendo de la capital mexicana, aunque no sea directo, vale la pena.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Vacunarse-en-Texas-mexicanos-viajan-a-Corsicana-para-inmunizarse-contra-elCovid-19-20210418-0054.html
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Vacunarse-en-Texas-mexicanos-viajan-a-Corsicana-para-inmunizarse-contra-elCovid-19-20210418-0054.html
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La CFE recibió subsidios por 14 mil 279 millones de pesos durante el primer 

bimestre 

Con el propósito principal de mantener estables las tarifas eléctricas domésticas, el 

gobierno federal transfirió en el primer bimestre del año subsidios a la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) por 14 mil 279 millones de pesos, revelan cifras de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Esta cantidad es superior a los 13 mil 524 millones gastados por Agricultura y 

Desarrollo Rural en el periodo enero-febrero de 2021, de acuerdo con los Informes 

de Finanzas Públicas y Deuda Pública. 

Pese a los subsidios, la evolución del precio medio de la electricidad ha registrados 

un comportamiento mixto en los años recientes. En 2015 el precio del kilovatio-hora 

era de 1.65 pesos, lo que significó una reducción anual de 13.9 por ciento; en 2016, 

el precio descendió a 1.61 pesos, una reducción anual de 2.6 por ciento. 

 

PAN recrimina a Sheinbaum por "retener y no erogar" Presupuesto Participativo de 

16 alcaldías 

El diputado local del PAN, Federico Döring recriminó los métodos de la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum, según él, “para sustraer, retener y no erogar el 

Presupuesto Participativo de los vecinos”, de las 16 alcaldías. 

En videoconferencia, el panista sostuvo que ya es momento de activar 

las Asambleas Vecinales para decidir el futuro de ese dinero, ya que el semáforo 

epidemiológico que ella administra permite actividades con gente y de forma 

colectiva. 

  

“Es incongruente que no se pueda discutir en Asamblea los fondos asignados a 

proyectos ciudadanos. Esto lo pido para que no siga perdiéndose dinero y no se le 

vaya a olvidar a la señora Sheinbaum y a Morena las Asambleas, para decidir los 

mil 450 millones de pesos a los vecinos que se los arrebataron el año pasado”, dijo. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/19/economia/la-cfe-recibio-subsidios-por-14-mil-279-millones-de-pesos-durante-el-primer-bimestre/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/19/economia/la-cfe-recibio-subsidios-por-14-mil-279-millones-de-pesos-durante-el-primer-bimestre/
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/pan-recrimina-sheinbaum-por-retener-y-no-erogar-presupuesto-participativo-de-16-alcaldias
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/pan-recrimina-sheinbaum-por-retener-y-no-erogar-presupuesto-participativo-de-16-alcaldias
https://www.eluniversal.com.mx/tag/pan-cdmx-0
https://www.eluniversal.com.mx/tag/claudia-sheinbaum


                                                                                                                                                                                    

25 
 

 

 

Aumentan 7% los cambios de Afore entre enero y abril 

En el primer trimestre de 2021 se registraron 7.5 por ciento más cambios de 

Administradora de Fondos para el Retiro (Afore) por parte de trabajadores 

mexicanos respecto a igual periodo del año pasado, revelan datos oficiales. 

De acuerdo con la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), 

en los primeros tres meses de este año 805 mil 695 personas decidieron cambiar 

de Afore, 56 mil 602 más que los 749 mil 93 de un año antes. 

El cambio de Afore es un derecho que tienen todo trabajador con una cuenta 

individual para el retiro, el cual puede ejercer una vez al año. 

 

 

 

Afores no manejan recursos de Subcuenta de Vivienda, solo informan monto: 

Consar 

¿Sabías que la Subcuenta de Vivienda que se reportan en tu Estado de Cuenta de 

la Afore los recursos no los tiene tu Afore? Es importante mencionarlo porque estos 

recursos no son invertidos en la Administradora y no generan los mismos 

rendimientos que se generan en otras subcuentas, por lo que cualquier inquietud 

sobre este rubro debes acercarte al Infonavit o al Fovissste.  

Lo que si puede ocurrir es que si no haces uso de tus recursos de la Subcuenta de 

Vivienda, puedes disponer de ellos en una sola exbición o utilizarlos a manera de 

pensión cuando te retires.  

La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) explica que las 

Afores sólo ofrece a sus clientes el servicio el servicio de informar, a través del 

Estado de Cuenta, pero no mueven los recursos de los trabajadores.  

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/19/economia/aumentan-7-los-cambios-de-afore-entre-enero-y-abril/
https://elpulsolaboral.com.mx/seguridad-social-y-salud/25543/afores-no-manejan-recursos-de-subcuenta-de-vivienda-solo-informan-monto-consar
https://elpulsolaboral.com.mx/seguridad-social-y-salud/25543/afores-no-manejan-recursos-de-subcuenta-de-vivienda-solo-informan-monto-consar
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Ahora amagan cancelar gasoducto 

El Gobierno pretende revocar el título de autorización que permite al consorcio 

Ienova-TC Energy aprovechar una franja de 689 kilómetros de zona marítima 

federal para la operación del gasoducto Sur de Texas-Tuxpan, uno de los más 

importantes del País. 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) notificó a las empresas que 

"no es factible continuar otorgándole dicha autorización, hasta en tanto no acredite 

el debido cumplimiento de condiciones del título" originalmente expedido en 2017, 

vigente hasta mayo de 2022. 

 

 

 

Afirman que reforma ahuyentaría inversión petrolera 

La reforma a la Ley de Hidrocarburos implicará una 'destrucción' en la confianza de 

las inversiones de las empresas petroleras, señalaron especialistas. 

"(La reforma a la Ley de Hidrocarburos) tiene un efecto multiplicador de destrucción 

de confianza entre las empresas que buscan invertir en proyectos de energía, que 

se resentirá a largo plazo ante la baja inevitable en la inversión extranjera que 

apenas empezaba a ver a México como un mercado competitivo con reglas claras 

y con certidumbre jurídica", advirtió Gabriel Ruiz Rocha, abogado experto en 

energía y socio del despacho Thompson & Knight. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ahora-amagan-cancelar-gasoducto/ar2166044?v=3
https://www.reforma.com/afirman-que-reforma-ahuyentaria-inversion-petrolera/ar2165999?v=2
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El gran talón de Aquiles de la economía sigue siendo la inversión: Carlos Salazar 

Reelecto para un tercer año en la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), Carlos Salazar considera que es factible que la economía crezca a tasas 

cercanas al cinco por ciento este año, siempre que se ataque la baja inversión que 

se ha reportado en los últimos años. 

El gran talón de Aquiles de la economía sigue siendo la inversión, la cual está 

negativa, cuando se analizan sus comparativos anuales tenemos caídas 

importantes. En 2020 la inversión total cayó 18.3 por ciento. En los primeros dos 

años del sexenio la inversión total se redujo en tres puntos porcentuales del PIB”, 

dijo el líder empresarial. 

 

Crecen 30% ventas de alimentos de EU a México en una década 

Estados Unidos domina la proveeduría externa de agroalimentos a México, con 

cerca de 70% de participación de mercado, destacó un informe del Departamento 

de Agricultura (USDA, por su sigla en inglés). 

A nivel mundial, México fue el tercer destino más grande para los productos 

agrícolas estadounidenses en 2020, con un valor total de 18,094 millones de 

dólares, una baja de 6% con respecto a 2019, pero un aumento de 30.6% respecto 

del 2010. Los primeros dos mercados en el 2020 fueron Canadá (25,571 millones 

de dólares) y China (24,760 millones). 

 

Pese a tercera ola, ya vemos una luz: WTTC 

Una tercera ola de contagios a nivel internacional es inminente; sin embargo, para 

la industria turística internacional, la vacunación ha otorgado una luz para salir de la 

crisis que hundió al sector en 2020. 

Maribel Rodríguez, vicepresidenta de la Organización Mundial de Viajes y Turismo 

(WTTC, por sus siglas en inglés), comentó que, aunque estamos en medio de esta 

ola, es claro que el sector saldrá adelante; sin embargo, si se decide tardar más en 

reactivar “vamos a salir trastocados”. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/el-gran-talon-de-aquiles-de-la-economia-sigue-siendo-la-inversion-carlos-salazar/132799
https://www.dineroenimagen.com/empresas/carlos-salazar-es-reelecto-como-presidente-del-consejo-coordinador-empresarial/132710
https://www.dineroenimagen.com/empresas/carlos-salazar-es-reelecto-como-presidente-del-consejo-coordinador-empresarial/132710
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Crecen-30-ventas-de-alimentos-de-EU-a-Mexico-en-una-decada-20210419-0002.html
https://www.razon.com.mx/negocios/pese-tercera-ola-vemos-luz-wttc-431310
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Remesas, con gran potencial para uso de criptomonedas 

Un mercado potencial en México para el uso de las criptomonedas son las remesas, 

ya que es más fácil realizar transacciones por su portabilidad y sin altas comisiones, 

consideró Eduardo García, Product Owner de Bitso, plataforma para transaccionar 

con bitcoin. 

El experto mencionó que a lo largo del año pasado llegaron a registrar 5.0 por ciento 

del total de las remesas que se captaron en el país, las cuales ascendieron a 40 mil 

606 millones de dólares, un monto histórico a pesar de la pandemia de Covid-19 

que representó un alza de 11.4 por ciento anual, según reportó el Banco de México 

(Banxico). 

 

El Infonavit establece nuevas condiciones para otorgar créditos 

El Consejo de Administración del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para 

los Trabajadores (Infonavit) aprobó las nuevas reglas para el otorgamiento de 

créditos, que además de definir los requisitos bajo los cuales los derechohabientes 

podrán acceder a un financiamiento, establece las condiciones mínimas que deben 

cumplir los inmuebles y terrenos para poder ser sujetos de compra por medio de 

préstamos de este organismo. 

Entre las reglas, se estableció que las viviendas nuevas deberán contar con acceso 

pavimentado, áreas verdes y de equipamiento urbano conforme la normativa local 

y acceso a opciones de movilidad adecuada. También tendrán que contar con 

esquemas formales para el mantenimiento y operación de áreas de uso común. 

En el caso de terrenos, las normas avaladas por el Consejo de Administración del 

Infonavit estipulan que no podrán ubicarse en zonas de alto riesgo y “deberán 

contar, a pie de lote, con acceso y conexión efectiva y definitiva a energía eléctrica, 

agua potable, desalojo de aguas residuales y pluviales, alumbrado público, 

telecomunicaciones y recolección y disposición de residuos sólidos”, entre otros 

aspectos. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/remesas-gran-potencial-criptomonedas-431308
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/19/politica/el-infonavit-establece-nuevas-condiciones-para-otorgar-creditos/
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Algunas quejas de trabajadores irán directo a tribunal en el nuevo modelo de justicia 

laboral 

Aunque el nuevo modelo de justicia laboral privilegia la conciliación para solucionar 

disputas, la Procuraduría Federal de la Defensa del Trabajo (Profedet) y el Centro 

Federal de Conciliación y Registro Laboral explicaron que hay excepciones en las 

que las quejas de los trabajadores se remiten de manera directa a un tribunal. 

En estos casos –detallaron las dependencias– se encuentran las denuncias de 

incumplimiento de seguridad social; por lo que si al fallecer un trabajador, su 

beneficiario no recibe lo correspondiente a las aportaciones de Afore, Infonavit, 

pensión, viudez u orfandad, el proceso no será remitido a conciliación. 

 

Valor del petróleo supera expectativas de Hacienda y afecta a la gasolina 

En los primeros cuatro meses del año, el precio promedio de la Mezcla Mexicana 

de Exportación (MME) alcanzó 57.01 dólares por barril y está por encima del 

estimado de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para 2021. 

Especialistas financieros coinciden que el mercado petrolero ya entró a una etapa 

de recuperación y la tendencia positiva se mantendrá, por lo menos, hasta el 

segundo trimestre de 2021. Las expectativas apuntan a que el WTI cerrará en un 

intervalo de 70 a 75 dólares por barril, lo que elevará el precio del petróleo que 

vende Petróleos Mexicanos en el mercado internacional. 

 

Requieren revisión puntual cambios en subcontratación: ManpowerGroup 

Los detalles en la transición de modelos de contratación en México jugarán un papel 

importante en la estabilidad de las finanzas públicas y la recuperación de empleos 

abatidos por la pandemia del covid-19, manifestó ManpowerGroup. 

La compañía especializada en capital humano señaló que con la prohibición del 

outsourcing, se tiene que revisar muy puntualmente el lapso y los procesos de 

adecuación, se requiere de un periodo de al menos seis meses para que las 

empresas adapten su sistema administrativo a la nueva legislación. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/19/politica/008n2pol
https://www.jornada.com.mx/2021/04/19/politica/008n2pol
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/valor-del-petroleo-supera-expectativas-de-hacienda-y-afecta-a-la-gasolina-shcp-precios-6614552.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Requieren-revision-puntual-cambios-en-subcontratacion-ManpowerGroup20211847
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Durante 2020, México creció en materia de exportaciones: OMC 

La Organización Mundial del Comercio (OMC) reportó que durante el 2020, México 

creció en materia de exportaciones, al colocarse entre los 15 países líderes en este 

rubro, superando a naciones Reino Unido, Canadá, Singapur y Taiwán. 

De acuerdo con datos del organismo, México registró 417 mil 670 millones de 

dólares en envíos de productos manufactureros, agropecuarios, petroleros, entre 

otros. La lista está liderada por China, Estados Unidos, Alemania, Países Bajos y 

Japón. 

 

 

Coca-Cola supera expectativas por fuerte demanda de sus bebidas tras reapertura 

de restaurantes y cines 

Coca-Cola Co superó las estimaciones de Wall Street sobre sus ingresos del primer 

trimestre, apoyada por una fuerte demanda de sus bebidas con la reapertura de 

restaurantes y cines tras el lanzamiento de las campañas de vacunación contra el 

Covid-19. 

Los ingresos netos de la empresa aumentaron a 9,020 millones de dólares en el 

primer trimestre, desde 8,609 millones de dólares en el mismo período del año 

pasado, por encima de la estimación promedio de analistas de 8,630 millones de 

dólares, según datos de IBES de Refinitiv. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Durante-2020-Mexico-crecio-en-materia-de-exportaciones-OMC20211749
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Coca-Cola-supera-expectativas-por-fuerte-demanda-de-sus-bebidas-tras-reapertura-de-restaurantes-y-cines-20210419-0032.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Coca-Cola-supera-expectativas-por-fuerte-demanda-de-sus-bebidas-tras-reapertura-de-restaurantes-y-cines-20210419-0032.html
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Mayor inclusión femenina para impulsar la equidad salarial 

Cerca de un 30 por ciento de las empresas del Caribe son lideradas por ellas, 

porcentaje que se quiere aumentar y será tratado en la primera reunión regional 

del Foro Económico de Mujeres (WEF, por sus siglas en inglés) que se celebrará 

del 24 al 27 de agosto en Puerto Rico. La directora general de WEF Caribe, Johanna 

Santiago, dijo que la situación de la mujer durante esta pandemia empeoró.  

Urgen medidas de implementación que catalicen la inclusión femenina en 

compañías tecnológicas, debido a que en América Latina constituyen menos del 30 

por ciento de las personas empleadas en el sector. En algunos países, ellas 

representan apenas el 10 por ciento de quienes se dedican a la programación, 

afirmó en un estudio Laboratoria, organización que forma mujeres que quieren 

aprender en la industria. 

 

 

 

Ven oportunidad para México en mercado de EU 

China está perdiendo participación de mercado en Estados Unidos, por lo que 

México tendría que estar impulsando políticas públicas que le permitan aprovechar 

esta situación y afianzarse como el principal socio comercial de la economía más 

grande del mundo, señaló Luis de la Calle, director general en De la Calle, Madrazo, 

Mancera. 

En el primer bimestre del año, México volvió a convertirse en el principal socio 

comercial de Estados Unidos, al representar el 14.9 por ciento del comercio total, 

cifra ligeramente superior a la participación de 14.7 de China, aunque los expertos 

consideran que esta brecha podría incrementarse mediante una serie de acciones 

que incentiven la inversión. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/4/19/mayor-inclusion-femenina-para-impulsar-la-equidad-salarial-285741.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/19/ven-oportunidad-para-mexico-en-mercado-de-eu/
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EEUU coloca a México en lista de países bajo vigilancia de operaciones cambiarias 

El Gobierno de Estados Unidos incluyó a México en su lista de países bajo 

vigilancia por sus operaciones cambiarias. 

El Departamento del Tesoro estadounidense precisó que existen 11 países en dicha 

lista de vigilancia del sistema cambiario, poniendo especial atención a 

sus intervenciones del mercado de divisas. 

 

 

Chinos tienen vía libre para explotar litio en Sonora 

 Hace alrededor de 10 años se buscaba en la sierra de Sonora sulfato de sodio, un 

mineral importante en la producción de vidrio y plástico, sin embargo, se encontró 

un yacimiento de uno de los insumos más importantes de la actualidad, el litio. 

Utilizado principalmente para la elaboración de baterías recargables para teléfonos 

celulares, computadoras, tablets y demás dispositivos electrónicos, el litio de Sonora 

atrajo a la empresa Gangfeng Lithium, el mayor productor de baterías de China, que 

junto con la firma Bacanora Minerals explotarán el yacimiento ubicado en 

Bacadéhuachi. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-EEUU-coloca-a-Mexico-en-lista-de-paises-bajo-vigilancia-de-operaciones-cambiarias202116421
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/chinos-tienen-via-libre-para-explotar-litio-en-sonora-gangfeng-lithium-bacadehuachi-baterias-aparatos-electronicos-6614391.html
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

“Entiendo que no es inconstitucional”, dice AMLO sobre la ampliación del periodo 

de Zaldívar al frente de la SCJN 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que no es 

inconstitucional la ampliación por dos años del periodo del presidente de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar. 

“Entiendo que no, es constitucional, no es inconstitucional, eso lo van a decidir en 

la Cámara de Diputados, mi opinión es que Zaldívar es un hombre íntegro, honesto 

y que ayudaría mucho en la renovación del poder judicial”, dijo este lunes en 

conferencia matutina. 

 “Se requiere una reforma en el poder judicial y si no es contrario a la letra y al 

espíritu de la Constitución y si así lo decide la Cámara de Diputados yo estoy 

totalmente de acuerdo porque no se nos va a volver a presentar una oportunidad 

así, si no se amplía el periodo, quien llegue va a ser más de lo mismo, va a significar 

más de lo mismo, lo que representaba el antiguo régimen, no venimos a que las 

cosas continúen igual”. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-19-de-abril-de-2021-6614641.html
https://latinus.us/2021/04/19/no-es-inconstitucional-dice-amlo-sobre-ampliacion-del-periodo-de-zaldivar-scjn/
https://latinus.us/2021/04/19/no-es-inconstitucional-dice-amlo-sobre-ampliacion-del-periodo-de-zaldivar-scjn/
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CIDH cuestiona la ampliación del mandato de Zaldívar en SCJN 

Organismos internacionales se sumaron al bloque opositor de la reelección de 

Arturo Zaldívar Lelo de Larrea como ministro presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN). 

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), así como las no 

gubernamentales Human Rights Watch (HRW) y Amnistía Internacional, se 

pronunciaron en ese sentido. 

La primera manifestó su preocupación, la segunda acusó una amenaza a la 

independencia del Poder Judicial mexicano y la tercera alertó sobre lo 

inconstitucional de la iniciativa aprobada. 

 

 

Amenaza AMLO independencia de Poder Judicial.- HRW 

Con la reforma que amplía dos años más el mandato de Arturo Zaldívar al frente de 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Consejo de la Judicatura 

Federal (CJF), el Presidente Andrés Manuel López Obrador amenaza la 

independencia del Poder Judicial, consideró Human Rights Watch (HRW). 

 

En su cuenta de Twitter, el director para América de la organización, José Miguel 

Vivanco, advirtió que el proyecto, que aún debe ser avalado por la Cámara de 

Diputados, viola el Artículo 97 de la Constitución. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://latinus.us/writer/nataliab/
https://latinus.us/writer/nataliab/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/19/cidh-cuestiona-la-ampliacion-del-mandato-de-zaldivar-en-scjn/
https://www.reforma.com/amenaza-amlo-independencia-de-poder-judicial-hrw/ar2165892?v=4
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Este lunes regresan a clases presenciales en Campeche... con programa piloto 

Con 5 mil 972 alumnos en 137 escuelas primarias de Campeche, equivalente al 

0.016 por ciento del total de los 36 millones 518 mil 712 estudiantes de centros 

escolares públicos y privados en todos los niveles registrados ante la Secretaría de 

Educación Pública (SEP), arranca hoy el programa piloto de regreso a las aulas. 

El retorno se da luego de 474 días de suspensión de las clases presenciales y el 

cierre de todas las escuelas del país por la pandemia de COVID-19. 

Se trata del primer estado, con semáforo epidemiológico en verde, en el que niños 

de educación primaria regresarán de manera escalonada y voluntaria a las aulas. 

Sin embrago, en esta primera fase sólo se incluyen 137 centros escolares 

multigrado –de las 86 mil 677 escuelas primarias públicas que tiene registradas la 

SEP en la modalidad escolarizada–. 

 

 

Fiscalía investiga a Miguel Ángel Yunes, exdirector del ISSSTE, por presuntas 

irregularidades en su gestión 

La Fiscalía General de la República (FGR) informó este domingo que, a finales del 

año pasado, inició una investigación en contra del exgobernador de Veracruz, 

Miguel Ángel Yunes, por presuntas irregularidades durante su gestión al frente del 

ISSSTE, durante el sexenio de Felipe Calderón. 

Debido a esto, detalló la Fiscalía, ya se solicitó información al referido Instituto con 

el objetivo de poder realizar todas las pesquisas en contra de Yunes. 

 “A fines del año pasado se recibió denuncia en contra de este individuo, iniciándose 

la investigación correspondiente y ya sólo se está en espera de la información 

requerida al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado (ISSSTE), para con ello avanzar en el procedimiento y en su caso, 

establecer las presuntas responsabilidades que puedan derivarse de dicha 

investigación”, indicó la FGR en un comunicado. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/19/este-lunes-regresan-a-clases-presenciales-en-campeche-con-programa-piloto/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/18/fiscalia-investiga-a-miguel-angel-yunes-exdirector-del-issste-por-presuntas-irregularidades-en-su-gestion/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/18/fiscalia-investiga-a-miguel-angel-yunes-exdirector-del-issste-por-presuntas-irregularidades-en-su-gestion/
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Investiga FGR a Miguel Ángel Yunes por su gestión en el ISSSTE 

La Fiscalía General de la República (FGR) investiga al ex Gobernador de Veracruz 

Miguel Ángel Yunes, por delitos que habría cometido en su gestión al frente del 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(ISSSTE). 

"Sólo se está en espera de la información requerida al ISSSTE, para con ello 

avanzar en el procedimiento y en su caso, establecer las presuntas 

responsabilidades que puedan derivarse de dicha investigación", indicó la FGR a 

través de un comunicado.  

 

 

CANDIDATOS TROPIEZAN CON REDES SOCIALES 

Las redes sociales y las plataformas digitales pueden ser un arma de doble filo para 

los candidatos, quienes, en su afán de mostrarse humanos y cercanos a los 

votantes, olvidan presentar sus propuestas y, muchas veces, sus mensajes son 

malinterpretados y se hacen virales por razones incorrectas, consideran expertos. 

En México hay cerca de 80 millones de internautas, por lo que los candidatos ven 

en las redes una manera efectiva de comunicarse, indicó Alberto Pardo, CEO de 

Adsmovil, en entrevista con Excélsior. 

 

Oleada migratoria golpea a niñez global; huyen de violencia y catástrofes 

Cada vez más menores de edad dejan sus países de origen en el mundo, orillados 

por la violencia, las tragedias naturales y los conflictos armados, coincidieron 

expertos. 

Para José Lugo, coordinador de incidencia política de protección a la niñez de Save 

the Children, actualmente Siria, Venezuela y el corredor Centroamérica-EU son los 

focos rojos de la migración a escala mundial. 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Investiga-FGR-a-Miguel-Angel-Yunes-por-su-gestion-en-el-ISSSTe202118446
https://www.excelsior.com.mx/nacional/candidatos-tropiezan-con-redes-sociales-son-blanco-facil-de-burlas/1444028
https://www.excelsior.com.mx/nacional/candidatos-tropiezan-con-redes-sociales-son-blanco-facil-de-burlas/1444028
https://www.excelsior.com.mx/global/oleada-migratoria-golpea-a-ninez-global-huyen-de-violencia-y-catastrofes/1444014
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Piden en Segob revisar ley FGR 

Horas antes de que la Cámara de Diputados discuta y vote el dictamen de la 

nueva Ley de la Fiscalía General de la República, la titular de la Comisión Nacional 

de Búsqueda de Personas de Gobernación, Karla Quintana, pidió a los legisladores 

revisar el documento, porque, advierte, “es una ley que no abona al tema de 

búsqueda ni de justicia”, externó. 

El dictamen será discutido este lunes a las 17 horas en la comisión que preside la 

diputada Pilar Ortega. Sin embargo, por la mañana los legisladores sostendrán una 

mesa de análisis virtual con Quintana y con el subsecretario de Derechos Humanos, 

Población y Migración de la Segob, Alejandro Encinas Rodríguez. 

 

Senadores aceleran la discusión de Ley de Hidrocarburos 

A pesar de las críticas, el Senado metió el acelerador a la aprobación de la Ley de 

Hidrocarburos, y esta semana buscan concretarla en el Pleno en una sesión 

presencial. 

Las comisiones Unidas de Energía y Estudios Legislativos, Segunda, anunciaron la 

decisión de iniciar la semana con la aprobación en comisiones de la minuta con 

proyecto de decreto, enviada por la Cámara de Diputados e impulsada por la 

Federación. 

 

Propone AMLO a Biden dar primero becas, luego visas y al final residencia 

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, propondrá a su homólogo 

de Estados Unidos, Joe Biden, establecer un programa que incluya visas de trabajo 

por seis meses y posterior a ello otorgar la ciudadanía estadounidense a migrantes; 

lo anterior, en el marco de un Acuerdo Regional Migratorio que incluya a Canadá y 

los países de Centroamérica. 

A través de un videomensaje anticipó que durante la Cumbre sobre Cambio 

Climático que se realizará en EU el próximo jueves, planteará también al presidente 

estadounidense la ampliación del programa mexicano Sembrando Vida a los países 

de la región centroamericana, como El Salvador, Honduras y Guatemala. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/19/piden-en-segob-revisar-ley-fgr-285751.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/19/senadores-aceleran-la-discusion-de-ley-de-hidrocarburos-285749.html
https://www.razon.com.mx/mexico/becas-visas-ciudadania-plan-amlo-expondra-biden-431325
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Listos, zapatistas que irán a Europa 

San Cristóbal de Las Casas, Chis. La delegación marítima que el Ejército Zapatista 

de Liberación Nacional (EZLN) enviará a Europa se denomina Escuadrón 421 y 

“está integrada por cuatro mujeres, dos varones y unoa otroa (4, 2, 1)”, informó 

el subcomandante Galeano. 

En un comunicado, dijo que “el Escuadrón 421 se encuentra ya acuartelado en el 

llamado Centro de Adiestramiento Marítimo-Terrestre Zapatista, ubicado en el 

Semillero Comandanta Ramona de la zona Tzotz Choj”. 

Explicó que la delegación –que navegará en la montaña, cruzará el océano Atlántico 

y llegará a Europa a mediados de junio– está formada por Lupita, tzotzil de 19 años 

de edad, quien ha sido coordinadora local y regional de jóvenes y se preparó 

durante seis meses para ser delegada. “Se desempeñará como Tercia Compa en 

la travesía por mar”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/19/politica/listos-zapatistas-que-iran-a-europa/
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George W. Bush ‘vuelve’ a la escena política para apoyar legalización de paisanos 

El expresidente de Estados Unidos, George W. Bush, anunció su regreso a la 

escena política para cabildear a su propio Partido Republicano para la aprobación 

legislativa de una reforma migratoria integral, en momentos que el presidente Joe 

Biden empuja una iniciativa de ley para legalizar a 11 millones de inmigrantes 

indocumentados, la mayoría mexicanos. 

De 74 años y entregado en su tiempo libre a la pintura en su rancho Prairie Chapel 

(Capilla de la Pradera), de más de 600 hectáreas al sur de Dallas, Texas, Bush 

publicó un nuevo libro de retratos al oleo Out of many, one (De muchos, uno) 

dedicado a celebrar la humanidad de los migrantes a Estados Unidos. 

 

 

 

Gobierno de Biden critica la situación de Navalni 

Estados Unidos advirtió ayer a Rusia que habrá "consecuencias" si Alexéi 

Navalni muere en prisión, al tiempo que sus seguidores convocaron protestas en 

todo el país para "salvar la vida" del principal detractor del Kremlin, enfermo y en 

huelga de hambre en un penal. 

Un día después de que sus médicos dijeran que el opositor podría sufrir un paro 

cardíaco "en cualquier momento", la presión occidental escaló con la Unión Europea 

cuando afirmó estar "profundamente inquieta" y solicitando "su liberación inmediata 

e incondicional". 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/19/vuelve-george-w-bush-para-cabildear-ley-migratoria/
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/4/19/gobierno-de-biden-critica-la-situacion-de-navalni-285706.html
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Perecen siete en tres tiroteos en Estados Unidos 

Houston. Siete personas murieron en tres tiroteos ocurridos ayer en los estados de 

Texas, Wisconsin y Nebraska, calificados por las autoridades de incidentes 

“aislados y focalizados” que no representaron amenaza para la población. 

Dos mujeres latinas y un afrotestadunidense murieron al ser atacados a tiros por un 

hombre identificado como Stpehen Nicholas Broderick, en Austin, Texas. El agresor 

es un ex detective de la oficina del sheriff del condado de Travies, acusado en el 

pasado de abuso sexual de un menor, tiene 41 años y se encontraba prófugo al 

cierre de esta edición. 

Puede ser que Broderick conozca a las víctimas, pero las autoridades aún no saben 

cuál sería su relación. 

La policía reveló que el tiroteo ocurrió en un complejo de departamentos en el 

noroeste de Austin. Las muertes fueron declaradas por el Servicio de Emergencias 

Médicas del condado de Austin-Travis horas antes. 

 

EU y China van contra el cambio climático 

Seúl. Estados Unidos y China, los dos mayores emisores de dióxido de carbono en 

el mundo, acordaron cooperar en materia de cambio climático, días antes de que el 

presidente de Estados Unidos, Joe Biden, sea el anfitrión de una cumbre de líderes 

mundiales para abordar el tema. 

El acuerdo fue alcanzado entre el enviado especial de Estados Unidos para el clima, 

John Kerry, y su homólogo chino, Xie Zhenhua, durante dos días de conversaciones 

en Shangai la semana pasada, según un comunicado conjunto dado a conocer ayer. 

Los dos países “están comprometidos con cooperar entre sí y con otros países para 

abordar la crisis climática, que debe encararse con la seriedad y urgencia que 

demanda”, indicó el texto. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/19/mundo/perecen-siete-en-tres-tiroteos-en-estados-unidos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/19/mundo/eu-y-china-van-contra-el-cambio-climatico/
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Un futuro desafiante en materia fiscal 

BRENDA GARCÍA 

SOCIA DE POLÍTICA FISCAL EN PWC MÉXICO 

Para mitigar las posibles cargas fiscales, 

las empresas deberán fortalecer su estructura 

de costos y consolidar inversiones que les 

permitan generar mayor valor en la automatización 

de sus procesos. 

Los directores generales mexicanos identifican la incertidumbre política y fiscal 

dentro de sus principales preocupaciones para este año, de acuerdo con los 

resultados de nuestra más reciente Global CEO Survey – Capítulo México. Así, 

nueve de cada 10 CEO indicaron estar muy preocupados por incrementos en la 

carga tributaria de sus empresas. Quizá, una de las razones que responde a esta 

percepción es el anuncio de una gran reforma fiscal hacia mediados del 2021, 

después del proceso electoral. 

La reforma fiscal que se avecina podría considerar varios temas, como impuestos 

al comercio electrónico, ambientales, al patrimonio y a la riqueza, así como la 

simplificación para cumplir con las obligaciones tributarias. Hasta el momento no 

sabemos el alcance que pueda tener esta reforma. No obstante, la mayor 

preocupación por parte de los directores generales en el país está en las 

modificaciones de su contribución fiscal. 

Otra preocupación también relevante entre los líderes de empresas es la manera 

en que esta reforma pudiera impactar en la competitividad del país, sobre todo en 

relación con nuestros pares en la región: Estados Unidos y Canadá. 

Los CEO deberán, además de fortalecer su estructura de costos, consolidar 

inversiones que les permitan generar mayor valor en la automatización de sus 

procesos fiscales. Y es que una función fiscal digitalizada motiva la innovación y 

creatividad para alcanzar nuevas propuestas de valor. 

A través de la digitalización las compañías podrían tener mayor acceso a otros 

mercados. Esto, a su vez, nos podría abrir la puerta no solo a que el talento 

mexicano se posicione en otros países, sino también a que las empresas presten 

sus servicios o vendan sus productos en otras partes del mundo. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/colaborador-invitado/2021/04/19/un-futuro-desafiante-en-materia-fiscal/
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Cabe resaltar que las acciones que lleven a cabo las compañías para manejar los 

cambios  en materia fiscal deberán ir acompañadas de suficiente información, ya 

que la velocidad de aprobación de las modificaciones se ha acelerado. Esto 

demandará gran agilidad de las compañías para hacer adecuaciones e identificar 

riesgos y oportunidades; no solo en materia fiscal, sino en las áreas transversales. 

Por ejemplo, hemos visto últimamente modificaciones en materia laboral 

relacionadas con aspectos fiscales y viceversa: NOM-035, teletrabajo y 

subcontratación, entre otras. 

Todo este panorama nos exige, dentro de las empresas, procesos de capacitación 

permanente para que los colaboradores sean capaces de aprovechar las nuevas 

herramientas y los datos que surgen a partir de la digitalización. Estos, en muchos 

aspectos, son más cruciales que nunca, y pueden hacer la diferencia entre 

permanecer y perecer. 

Es importante tener en mente que México no es el único país que está revisando su 

sistema fiscal; varios países lo están haciendo en aras de motivar su crecimiento 

económico. 

Ante esta situación es necesario identificar e implementar mecanismos para 

reactivar la economía en un contexto donde absolutamente todos tributemos. A la 

discusión también se debería invitar al sector académico, a los representantes de 

gobierno de todos los niveles y al sector empresarial. 

El panorama demanda poner más atención en los detalles, a fin de no perder la 

competitividad y desarrollar estrategias que permitan aprovechar al talento 

mexicanos que cada vez está más preparado. También es un llamado a capitalizar 

la magnífica ubicación geográfica que tenemos, nuestros tratados comerciales y las 

ventajas que tenemos con respecto a otros mercados. 
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IVA, origen y evolución 

FADLALA AKABANI 

Hablemos de impuestos, como su propio nombre lo indica, se tratan de 

contribuciones impuestas a los ciudadanos para que, mediante un aparato 

burocrático, sean garantizadas las condiciones para la existencia de Estado en un 

territorio. 

Más allá de ser la principal fuente de recursos para el funcionamiento de cualquier 

Estado, los impuestos tienen repercusiones en toda la economía y en términos de 

política pública, la redistribución del ingreso resulta una de sus funciones más 

sustantivas, precisamente, por dar oportunidad de atender a grupos 

tradicionalmente marginados del desarrollo. 

De acuerdo con el documento Estadísticas Tributarias en América Latina y el Caribe 

2020, de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), en 

México, el promedio de ingresos tributarios como porcentaje del PIB (16.1%) se 

encuentra por debajo del promedio latinoamericano (23.1%) y es significativamente 

inferior al promedio de los países miembros de la OCDE (34.3%), un organismo que 

aglutina 37 de las economías más dinámicas a nivel global y del que nuestro país 

es miembro desde 1994. 

Los impuestos pueden ser directos o indirectos, por los primeros, podemos entender 

que son aquellos impuestos que gravan el patrimonio, capital o ingreso, existe una 

afectación directa; los impuestos indirectos, en cambio, son impuestos sobre el 

consumo, gravando un producto o servicio sin importar la capacidad de pago del 

ciudadano, como el Impuesto al Valor Agregado (IVA). 

En diciembre de 1978, justo a mitad del sexenio de José López Portillo (1976-1982), 

fue expedida por un Decreto del Congreso la Ley del Impuesto al Valor Agregado. 

La creación y aprobación de este nuevo impuesto se dio en un contexto de crisis 

económica, llevó al gobierno a recurrir al endeudamiento con el Fondo Monetario 

Internacional, que en ese sexenio, además de imponer el IVA, recomendó medidas 

de austeridad, restricción del gasto público y tope salarial a los trabajadores, 

reprimiendo a los inconformes. 

Cuando entró en vigor (1980), la tasa de IVA fue establecida en 10% y, por razones 

de competitividad frente a la economía estadunidense, en la franja fronteriza norte 

fue del 6 por ciento. Para 1983, la tasa general fue elevada hasta el 15%, lo que 

produjo un incremento de un punto porcentual en la recaudación con respecto al 

PIB, que pasó de 2.08% a 3.05% tras el primer año. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/iva-origen-y-evolucion/1444016
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En búsqueda de la legitimidad que las urnas no le habían entregado, con una 

operación político-electoral inédita (al margen del PRI), bajo el amparo del Pacto 

para la Estabilidad y el Crecimiento, el gobierno de Carlos Salinas de Gortari bajó 

la tasa del IVA al 10% en 1991 haciendo un uso político de la recaudación. Para 

1995, en la LVI legislatura de la Cámara de Diputados, la última mayoría del PRI 

(300 diputados) revirtió nuevamente la tasa del 10 al 15%. 

Contrario al discurso desarrollista que cínicamente mantiene hasta la fecha, Felipe 

Calderón aprovechó la epidemia por Influenza AH1N1 no sólo para contratar más 

deuda (3 billones 367 mil millones de pesos de 2006 a 2012), también para 

aumentar impuestos, pues en 2009 presentó al Congreso un paquete fiscal que 

pretendía elevar la tasa general del IVA al 17%, incluidos alimentos y medicinas, 

que, sin embargo, fue rechazado por el pleno de la Cámara de Diputados, para 

después de la negociación entre partidos, aprobar un incremento al IVA de un punto 

porcentual en ambas modalidades de su aplicación, es decir, 16% en su tasa 

general y 11% en la frontera norte. Asimismo, el Impuesto Sobre la Renta (ISR) 

también fue incrementado, pasando del 28 al 30%, dejando claro que la supuesta 

prudencia en el gasto y crecimiento de la competitividad sólo fueron promesas 

incumplidas. 

Si bien la recaudación del IVA había venido creciendo desde 2009, pasando de 

3.4% en 2009 a 3.9% del PIB en 2014, ese mismo año, la administración de Peña 

Nieto (2012-2018) ejecutó un golpe más a la economía nacional, incluyendo en la 

reforma hacendaria la homologación del IVA y el ISR en la franja fronteriza; dicha 

acción provocó pérdida de competitividad, fuga de consumidores a EU, inflación 

regional y reducción del poder adquisitivo de los más pobres, sin que ello 

incrementara el porcentaje de recaudación del IVA con respecto al PIB, cuyo valor 

decreció en 2017 a 3.7 por ciento. 

En la presente administración (2018-2024), el jefe del Ejecutivo firmó un decreto 

para revertir esta circunstancia en la Zona Libre de la Frontera Norte. En la franja 

fronteriza el IVA es de 8%, el ISR del 20% y un aumento al salario mínimo por 

encima de la media nacional; recientemente ha sido anunciada la prórroga de estas 

medidas hasta el 2024. 

Respecto a la política fiscal, la élite política conservadora ha mantenido el dogma 

de que se trata de un tema complejísimo, sólo al alcance de los doctos, pero como 

dice la célebre frase “se puede engañar a algunos, algún tiempo; pero no se puede 

engañar a todos, todo el tiempo”. 
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EDITORIAL 

La crueldad normalizada 

El feminicidio es un tema presente en la vida mexicana desde hace décadas que en 

lugar de ir a la baja tiende a crecer. La falta de políticas públicas consistentes en 

todos los niveles de gobierno, así como la todavía deficiente impartición de justicia, 

son lastres que parecen dar oxígeno a la proliferación de casos. 

Hoy EL UNIVERSAL muestra la cara más brutal de este tipo de asesinatos, la de la 

mutilación de los cuerpos, práctica que se ha vuelto más frecuente; tan solo en la 

Ciudad de México y en el Estado de México van 44 casos en la última década, y en 

los últimos cinco años se incrementó el número de hallazgos en terrenos baldíos. 

 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

¿Narcoelección en San Luis Potosí? 

Cuando se habla de riesgos de intromisión del narcotráfico en los próximos comicios 

federales y locales, la elección en San Luis Potosí es sin duda la que más preocupa. 

En las áreas de inteligencia y seguridad del gobierno federal tienen no sólo análisis 

e información detallada sobre los presuntos vínculos de un candidato a gobernador 

en esa entidad, sino incluso denuncias presentadas ante la Fiscalía General de la 

República, en donde se pide investigar los turbios manejos financieros y las 

conexiones de grupos de la delincuencia organizada con José Ricardo Gallardo 

Cardona y su familia. 

El tema del abanderado del PVEM a la gubernatura de San Luis ha sido incluso 

motivo de análisis y discusión al interior del gabinete de seguridad, en las reuniones 

que encabeza todos los días en Palacio Nacional el presidente López Obrador. 

Areas como la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda, que encabeza 

Santiago Nieto, y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, a cargo de 

Rosa Icela Rodríguez, han presentado expedientes e investigaciones sobre 

Gallardo Cardona y su padre Ricardo Gallardo Juárez. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/la-crueldad-normalizada
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

El odio del Mencho contra García Harfuch 

El 22 de mayo de 2018, el exfiscal de Jalisco Luis Carlos Nájera comió con un líder 

sindical en un restaurante de la avenida Chapultepec en Guadalajara, Jalisco. 

Nájera había renunciado al cargo de fiscal general unos meses atrás, luego de una 

serie de ataques y atentados contra colaboradores más cercanos. 

El gobierno de Aristóteles Sandoval volvió a reclutarlo como secretario del Trabajo, 

y como tal entró al restaurante aquel día de mayo. 

Notó que dos sujetos entraban al lugar e inspeccionaban las mesas. No le gustó. 

“Los ubiqué como personas del crimen organizado”, dijo después. Llamó a sus 

escoltas y pidió que cubrieran la salida. 

 

 

 

FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

Nuestros datos en sus manos 

El Senado ya lo aprobó. Los ciudadanos tendremos que entregar al gobierno 

nuestros datos biométricos. Si queremos tener un teléfono celular, estaremos 

obligados a registrar nuestras huellas dactilares, a permitir que nos escaneen el iris 

de los ojos y a dejar en sus manos nuestro reconocimiento facial. Eso es equivalente 

a darles acceso a toda nuestra información presente y futura. Es más delicado que 

entregarles nuestras contraseñas. Esas podemos cambiarlas, el iris de los ojos no. 

Claro que es voluntario, si no autorizas la entrega de tus datos solamente te 

cancelan de manera definitiva la línea telefónica y pagas una multa de casi 90 mil 

pesos. Si no quieres hacer ese desembolso ni volver a comunicarte a través de 

telegramas, entonces debes darles esos datos que debieran considerarse 

confidenciales y personalísimos. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/tag/luis-carlos-najera
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Perdón que no les agradezca 

La semana pasada, mi madre recibió en la Ciudad de México la segunda dosis de 

la vacuna contra el Covid-19. Todos en mi familia sentimos un profundo alivio: 

después de tantos meses de incertidumbre, es bueno saber que está protegida —

no totalmente, pero sí en gran medida— contra una enfermedad grave. También 

alegra saber que su vida va a poder recuperar algo de normalidad y salir del 

encierro. 

Sentimos también gratitud. En primerísimo lugar, hacia los equipos científicos que 

llegaron a las vacunas: todos esos hombres y mujeres que, en tiempo récord y con 

presión abrumadora, encontraron la fórmula para inmunizar en contra de esta 

terrible enfermedad se merecen un ensordecedor aplauso colectivo. Aquí aplica 

como nunca antes la más famosa cita de Winston Churchill: nunca tantos le 

debieron tanto a tan pocos. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

YA URGE que sea jueves, para ver la cara que pondrá Joe Biden cuando Andrés 

Manuel López Obrador le diga cómo decidir a quién darle visa de trabajo 

para Estados Unidos... ¡y hasta ciudadanía! 

PODRÍA parecer broma, pero el presidente mexicano anunció muy en serio que en 

la cumbre sobre cambio climático le propondrá al norteamericano su "plan" para 

regular el flujo migratorio: 1) que EU pague becas de "Sembrando Vida" para 

centroamericanos; 2) que después de tres años les dé una visa de trabajo; 3) y que, 

posteriormente, si se portan bien les dé la nacionalidad. 

LA PARTE complicada para López Obrador será cuando tenga que explicarle que 

su programa favorito arrastra irregularidades por mil 832 millones de pesos, que se 

han denunciado favoritismos y manejos electorales en la asignación de recursos; y 

que los gastos no cuadran con el número de beneficiarios.  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-04-19/op203169?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Zaldívar ampliado 

En 2020, cuando el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, quiso ampliar su 

mandato de dos a cinco años, el ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo 

Zaldívar, fue contundente: "Pone de manifiesto un verdadero fraude a la 

Constitución, un efecto corruptor de rango constitucional... Alterar las condiciones 

por las cuales se llevó a cabo una elección como aquí ocurrió constituye un 

verdadero fraude postelectoral". En 2016, cuando la legislatura buscó ampliar el 

mandato de los magistrados del Tribunal Electoral, declaró: "Existe una violación al 

principio de independencia judicial porque a través de una ley privativa y en 

contravención al procedimiento de nombramiento del artículo 99 constitucional, el 

Congreso de la Unión altera los términos de las designaciones realizadas conforme 

a un régimen transitorio que tardó nueve años en diseñarse e implementarse". 

 

En esta ocasión, cuando el senador del Verde Raúl Bolaños metió de contrabando 

un artículo transitorio en la reforma de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 

Federación, para ampliar dos años el mandato del presidente de la Suprema Corte, 

Zaldívar ha guardado silencio, aunque el Consejo de la Judicatura Federal, que 

preside, señaló: "El artículo décimo tercero transitorio dado a conocer el día de hoy 

no solo no fue elaborado por el equipo redactor de las propuestas originales, sino 

que tampoco fue solicitado por el Poder Judicial Federal... Nuestra única prioridad 

es que sean aprobadas las leyes reglamentarias de la reforma constitucional al 

Poder Judicial Federal, que consoliden su autonomía e independencia". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/zaldivar-ampliado-2021-04-19/op203171?pc=102
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DENISE DRESSER 

Totalmente Palacio 

Ingenuo pensar que la ley para extender el periodo de Arturo Zaldívar al frente de 

la Suprema Corte surgiera en el Senado, sin la anuencia de AMLO. Ingenuo suponer 

que el ministro no lo supiera. Como bien ha advertido Arturo Lecona, la iniciativa es 

"Totalmente Palacio". Ideada, concebida e instrumentada por un Presidente que 

busca consolidar su poder, aunque sea inconstitucionalmente. Él mismo lo constató 

al argumentar que se justificaba extender la permanencia del presidente de la Corte 

durante dos años -en violación del artículo 97- para asegurar la transformación. El 

mensaje no podría ser más claro. Los fines justifican los medios. Se vale usar 

mecanismos antidemocráticos para obtener resultados lopezobradoristas. Se vale 

colonizar a las instituciones con cuates, si son sus cuates. 

Como ha demostrado serlo Arturo Zaldívar con el silencio de los últimos días y las 

afinidades electivas de los últimos dos años. Manifestando lealtad al Presidente y a 

su proyecto, ostensiblemente, para defender al Poder Judicial de intromisiones 

peores. Apoyando iniciativas palaciegas -como la consulta para enjuiciar a 

expresidentes- para supuestamente blindar a la Corte de esfuerzos más agresivos 

para controlarla. Ha promovido una política de apaciguamiento para evitar la 

confrontación. Pero llegó el momento de definirse: O está con AMLO o con la 

Constitución. O se arrodilla para demostrar fidelidad o se pone de pie para defender 

la legalidad. O es el ministro que conocimos y admiramos en los casos de la 

Guardería ABC y Florence Cassez, o es un apparatchik más. O es un ministro de la 

4T o un ministro del Estado mexicano. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/totalmente-palacio-2021-04-19/op203173?pc=102
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SACAPUNTAS 

Maratón legislativo 

Esta semana será crucial para el Senado de la República. Los legisladores 

de Morena buscan aprobar la reforma a la Ley de Hidrocarburos, pero también las 

modificaciones sobre outsourcing (subcontratación). Habrá una sesión presencial el 

jueves, de pronóstico reservado. Hay quienes incluso advierten que podría 

alargarse toda una noche. 

Nuevos aires 

Sabemos que las reminiscencias del pasado concluyeron en la 4T. No sólo dieron 

revés a la subcontratación y un impulso a la relación obreropatronal, ahora la 

desaparición del Salón de Secretarios, en la Secretaría del Trabajo, encabezada 

por Luisa María Alcalde. Se creó la Sala Trabajo Digno, ilustrada con obra de Pablo 

O' Higgins. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Dirigencia de Morena, irresponsable 

Resulta incomprensible este diferendo que se está dando entre el Instituto Nacional 

Electoral (INE) y el partido Morena. Un diferendo provocado por una omisión no 

solamente de dos candidatos (Félix Salgado Macedonio y Raúl Morón), ¡sino de 

decenas de otros candidatos! No hay ningún otro partido que haya sido tan omiso 

en tantos casos y a los que se le estén cancelando las candidaturas. 

Son decenas de situaciones…, lo que refleja una grave irresponsabilidad de parte 

de la dirigencia nacional de Morena, que tendría que haber estado vigilante de que 

esas omisiones no se cometieran. 

A diferencia de eso, lo que tenemos es una bronca en el INE –su votaciones han 

sido divididas; la última con una diferencia de un voto-; un tribunal que le regresa la 

pelota al INE, porque no quiere quedar como el villano de la película; un Presidente 

con resabios y animadversión hacia algunas de las autoridades electorales. Y nos 

hubiéramos evitado toda esta bronca si se hubiera cumplido con algo tan elemental, 

tan sencillo, como es presentar el informe de gastos de precampaña, plantea el 

exconsejero del Instituto Electoral del DF, Eduardo Huchim.  

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/19/sacapuntas-285752.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/19/dirigencia-de-morena-irresponsable-285721.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Acomodo. Las cifras obligan a la reacción inmediata. Más de 172 mil migrantes 

indocumentados fueron detenidos en marzo en la frontera de Estados Unidos con 

México, un alza del 71% en un mes y el nivel más alto en 15 años. El presidente de 

México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que propondrá a su homólogo 

estadunidense, Joe Biden, un plan para “ordenar” la migración irregular. Las 

propuestas las presentará durante la cumbre virtual sobre clima a la que convocó el 

demócrata los próximos 22 y 23 de abril. La iniciativa consiste en ampliar su 

programa social Sembrando Vida a Centroamérica, por medio del cual se otorgan 

ayudas económicas a los productores inscritos. “Esto nos permitirá ordenar el flujo 

migratorio. En marzo se desbordó esta situación”, resaltó López Obrador. Innegable 

tanto la crisis migratoria como su urgente atención. 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

La Constitución y el parecer del Presidente 

Entre las entrevistas más célebres de la historia está la que hizo David Frost, 

presentador de la televisión británica, al expresidente estadunidense Richard Nixon. 

La conversación, que tuvo lugar en la primavera de 1977, dos años y medio después 

de la renuncia de Nixon, no es una entrevista periodística en sentido estricto 

porque Frost pagó al exmandatario 600 mil dólares por la exclusiva. Sin embargo, 

el contenido tiene elementos de interés público innegables. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1444027
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-constitucion-y-el-parecer-del-presidente/1444018


                                                                                                                                                                                    

53 
 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Justicia y política en la montaña rusa 

Creo que Arturo Zaldívar terminará su gestión como presidente de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación en 2022, como lo establece la Constitución y lo marcan las 

leyes. Zaldívar, quien ha sido un muy buen presidente de la Corte, no creo que 

dilapide su capital personal, profesional y político en una decisión que podría 

otorgarle más poder, pero sólo en forma transitoria. 

Zaldívar es hoy un poderoso presidente de la Corte y del Consejo de la Judicatura 

y tiene por delante aún algunos años como ministro, en los que sabe que no perderá 

influencia en las decisiones judiciales. Sabe, también, que no entrará en un debate 

abierto con Palacio Nacional cuando su interés superior era y es la reforma al Poder 

Judicial. 

 

LEO ZUCKERMANN 

¿Se puede apaciguar a López Obrador? 

José Ramón Cossío le ha dado en el clavo. El ministro en retiro de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN) escribió un tuit con la famosa frase que Churchill le 

dijo a Chamberlain a propósito de su política para apaciguar a Hitler: “Os dieron a 

elegir entre el deshonor o la guerra. Elegisteis el deshonor y ahora tendréis la 

guerra”. 

Churchill, desde un principio, entendió que era imposible apaciguar a un personaje 

como el dictador alemán. Los británicos, con el fin de llevar la fiesta en paz, primero 

dejaron que reintrodujera la conscripción militar obligatoria prohibida por el Tratado 

de Versalles. Luego que rearmara Renania. Posteriormente, que Alemania se 

anexionara Austria. Y, finalmente, que se tragaran a Checoslovaquia. Entre más 

toleraban a Hitler, más tenía éste incentivos para seguir adelante. Cuando Alemania 

se lanzó a conquistar Polonia, quedó claro que era imposible apaciguar a Hitler. Iba 

por todo. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/justicia-y-politica-en-la-montana-rusa/1444019
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/se-puede-apaciguar-a-lopez-obrador/1444015
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ALICIA SALGADO 

Repunte turístico en ciernes 

La Cumbre Mundial del WTTC, a realizarse del 25 al 27 de abril, es el primer gran 

evento del sector turismo en el mundo en este año y después de la pandemia  por 

covid-19, por lo que le comenté en días pasados que su propuesta Uniting the World 

for Recovery se convertirá en la plataforma para impulsar la recuperación del sector, 

el cual ha sido severamente dañado por los efectos de la pandemia en la economía 

internacional. 

El encuentro global se realizará en Cancún, Quintana Roo, entidad que, junto a Baja 

California y el resto de los estados turísticos, ha marcado la pauta para coordinarse 

con el sector privado y definir estándares de bioseguridad que protejan la salud de 

los participantes en el recinto sede. 

 

DAVID PARAMO 

Espíritu de equipo 

Mucho más allá de los problemas internos que se generan por el ego de algunos 

funcionarios en el sector hacendario, quienes tratan de colgarse todo lo que pueda 

parecer una medalla, aun cuanto termine dañando los casos en contra de los 

delincuentes fiscales o sólo le advierta a los imputados de las acciones que se están 

llevando en su contra, quizá deberían comprender que los enemigos reales están 

afuera. 

Quienes hoy están siendo perseguidos mantendrán por lo menos una buena parte 

de su poder y ganas íntegras de venganza en contra de quienes ven como los 

responsables de haberse metido con su forma de vida y de dañar su libertad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/repunte-turistico-en-ciernes/132795
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/espiritu-de-equipo/132790
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EL CONTADOR 

El contador 

1. A la Organización Mundial del Turismo, que preside Zurab Pololikashvili, no le 

quedó de otra que modificar la fecha para la Reunión de Ministros de Turismo de 

las Américas. El organismo ahora llevará a cabo su evento del 6 al 9 de mayo, en 

Punta Cana, República Dominicana, y ya no del 26 al 28 de abril, pues eran las 

mismas fechas de la Cumbre Global del Consejo Mundial de Viajes y Turismo, que 

preside Gloria Guevara, y que tendrá lugar del 25 al 27 de abril, en Cancún. No hay 

que olvidar que la propia Guevara acusó a la OMT de sabotaje a su evento y hacia 

el Caribe Mexicano, pues Punta Cana es uno de sus principales competidores. La 

decisión la aplaudió Miguel Torruco, secretario de Turismo. 

 

JOSÉ YUSTE 

¿Por qué Slim y AMLO se ven tanto?; padrón costará ¡54% ... 

Al presidente López Obrador le gusta dar a conocer sus encuentros con Carlos Slim 

y el empresario está encantado con que los encuentros se conozcan. En esta 

ocasión  hablaron del Tren Maya y la coyuntura. 

Para el Presidente, dar a conocer sus reuniones con Slim es enviar una señal de 

confianza a los empresarios, en momentos donde la inversión privada ha 

descendido desde hace dos años. Por la pandemia y cambios en las reglas, la 

Inversión Fija Bruta viene bajando desde que se dio a conocer la cancelación del 

aeropuerto de Texcoco. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/132791
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/por-que-slim-y-amlo-se-ven-tanto-padron-costara-54-del-presupuesto-del-ift/132789
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MARICARMEN CORTES 

Requerirá IFT 1,000 mdp adicionales para el Panaut 

Con la misma prisa con la que se aprobó en el Senado el Padrón Nacional de 

Usuarios de Telefonía Móvil, el Ejecutivo publicó en el Diario Oficial de la 

Federación el decreto para su creación, que entró en vigor este sábado a pesar de 

que la industria, expertos en telecomunicaciones y defensores de la protección de 

datos personales se manifestaron en contra. 

Habrá, desde luego, litigios contra el Panaut, el cual representa costos muy 

elevados no sólo para los operadores de telefonía móvil, sino también para el IFT, 

que es el responsable de su creación y del almacenamiento de la base de datos. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que confiados en que el TEPJF les dará la razón, en Morena se resistieron a cumplir 

la orden de registrar a quien sustituirá a Félix Salgado Macedonio en Guerrero y 

olvidaron que el instituto local puede imponer sanciones por esa falta. Por cierto, se 

espera que este miércoles el tribunal resuelva si avala los candados que impuso el 

INE para evitar la mayoría artificial en la Cámara de Diputados, luego de que el 

magistrado presidente, José Luis Vargas, y otros pidieron tiempo para reflexionar 

sobre el tema. 

Que siguiendo con el tema, las asociaciones de magistrados, fiscales y consejeros 

electorales de los estados convocaron para el próximo 23 de abril a la firma de un 

manifiesto en favor del INE ante lo que consideran un embate desde diversas 

esferas del gobierno. El acto se llevará a cabo en Puebla y ahí estarán autoridades 

comiciales del país, incluido Lorenzo Córdova como testigo de honor, mientras el 

gobernador Miguel Barbosa está invitado. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/requerira-ift-1000-mdp-adicionales-para-el-panaut/132792
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_978
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CARLOS PUIG 

¿Adónde y cómo regresarán los niños? 

En las últimas semanas me he puesto a recorrer, en Ciudad de México y partes 

de Estado de México, algunas escuelas públicas. Aprovecho mis viajes cotidianos 

para detenerme a ver instalaciones escolares que han sido, literalmente, 

abandonadas más de un año. 

No es un buen panorama. Cualquier edificio se deteriora cuando no se le mantiene 

por tanto tiempo, cuando no se le usa. En algunas, pocas, de esas escuelas me he 

encontrado con algún trabajador educativo que las ha visitado. Me han contado de 

salones y almacenes en los que a lo largo de estos meses algunos delincuentes se 

han robado todo: pizarrones y mesas y sillas y material educativo. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

¿Dónde está Arturo Zaldívar? 

Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema Corte, ha desaparecido en el momento 

que más se le necesita. 

Zaldívar no se ha pronunciado sobre la violación constitucional que perpetró el 

Senado la pasada semana, colando a última hora, en su aprobación del proyecto 

de reforma judicial del propio Zaldívar, un transitorio que le da a Zaldívar dos años 

más en su cargo. 

 

CARLOS MARIN 

Zaldívar no debe aceptar el fraude 

Con su característico sello marrullero, el lopezobradorismo en el Congreso perfila 

en la Cámara de Diputados la consumación del demencial acuerdo senatorial para 

estirar dos años más la gestión del presidente de la Suprema Corte de Justicia que 

la Constitución mandata limitar a cuatro improrrogables. 

Sus promotores arguyen que se trata de garantizar la aplicación de la reforma del 

Poder Judicial Federal impulsada por el ministro Arturo Zaldívar, cuyo silencio desde 

el jueves, cuando se conoció la marranada, parece confirmar que la idea no le 

repugna. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/adonde-y-como-regresaran-los-ninos
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/donde-esta-arturo-zaldivar
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/zaldivar-no-debe-aceptar-el-fraude
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CONFIDENCIAL 

Libros, planes de estudio, vacunas… Delfina, a cuentas 

Apenas a dos meses de haber asumido el cargo, diputados federales de Morena, 

apoyados por la oposición, acordaron citar ya a cuentas a la titular de la SEP, Defina 

Gómez. Aún sin acomodarse totalmente en su asiento de República de Argentina 

28, en el Centro Histórico, los legisladores estiman que debe rendir informes sobre 

la polémica del contenido y diseño de los libros de texto, el impacto en el sistema 

de enseñanza de las clases a distancia, la inminente aplicación de vacunas Covid-

19 a los maestros, la vuelta a clases presenciales… ¡Uff! Ardua labor le espera a la 

mexiquense. 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

La vacunación va para largo y el riesgo subsiste 

El ritmo de vacunación en México se ha acelerado, pero la proporción de la 

población realmente inmunizada sigue siendo muy baja y los riesgos de un rebote 

persisten. 

En el mes de febrero se aplicaron 64 mil vacunas diarias en promedio; en marzo, la 

cifra creció a un promedio diario de 174 mil y en los días que llevamos en abril, el 

número creció a 360 mil. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/04/19/libros-planes-de-estudio-vacunas-delfina-a-cuentas/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/04/18/la-vacunacion-va-para-largo-y-el-riesgo-subsiste/


                                                                                                                                                                                    

59 
 

 

 

DARÍO CELIS 

Rediseño de espacio aéreo: bomba de tiempo II 

Para una buena parte de la comunidad aeronáutica, los nuevos procedimientos de 

salidas y llegadas en el Valle de México instrumentadas hace unos días por el 

Seneam carecen de lógica. 

Excepto si se ven para justificar el presupuesto que se ha gastado en asesorías que 

en un futuro servirían para conciliar la interacción del Aeropuerto Felipe Angeles con 

el Aeropuerto Internacional de la CDMX. 

 

PABLO HIRIART 

Vuelve a latir el corazón de Estados Unidos 

MIAMI, FL.- Tum… ... tum… ... tum… tum… tum… tum… Los latidos del corazón 

de este país se oyen cada vez más fuerte, luego de la hibernación fatal para millones 

de empresas y casi 600 mil muertos por una pandemia que aún sigue aquí, pero 

está en franca retirada. 

Viene la recuperación y el auge más grande que se haya visto desde el gobierno de 

Ike Eisenhower, el boom de los años 50, que dio origen al nombre de la generación 

de los nacidos en aquella época: los baby boomers. 

 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Lozoya, ¿la cárcel? 

El caso de la corrupción de Pemex, con senadores panistas y priistas, que también 

involucra al expresidente Enrique Peña Nieto y al exsecretario de Hacienda Luis 

Videgaray, tomó vuelo con la detención de José Luis Lavalle Maury, exsenador del 

PAN, por el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita.  

Sin embargo, lo que se ve como un gran paso en la lucha contra la corrupción es 

un proceso atropellado y maniqueo que enfrenta obstáculos porque el testigo clave, 

Emilio Lozoya, el exdirector de Pemex que disparó con reguilete las imputaciones, 

no ha aportado evidencias que permitan judicializar el caso. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/04/18/rediseno-de-espacio-aereo-bomba-de-tiempo-ii/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/04/19/vuelve-a-latir-el-corazon-de-estados-unidos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/04/19/lozoya-la-carcel/
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SALVADOR CAMARENA 

Fin de ciclo nacional 

Hace 45 años, el secretario de Gobernación, Jesús Reyes Heroles, dio un discurso 

en Guerrero frente al entonces gobernador, Rubén Figueroa. Ese día, 1 de abril de 

1977, el régimen anunciaba pasos hacia una apertura democrática que buscaba 

“captar en los órganos de representación el complicado mosaico ideológico nacional 

de una corriente mayoritaria y pequeñas corrientes que, difiriendo en mucho de la 

mayoritaria, forman parte de la nación”.  

Cuatro y media décadas después, el gobierno federal apuesta exactamente en 

sentido contrario. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | GCC, entre mayores precios y reactivación de EU 

El próximo 27 de abril, el productor de cemento que preside Enrique Escalante 

divulgará sus resultados financieros del primer trimestre del año, y el área de 

análisis bursátil de Santander previamente actualizó su modelo de valuación de las 

acciones de GCC donde consideró, principalmente, el efecto del incremento de 

precios a sus productos en México y el mercado de Estados Unidos, y además hasta 

122 millones de dólares adicionales en ventas por año de 2023 por el ambicioso 

plan de infraestructura que presentó el presidente Joe Biden, factores que en 

conjunto se tradujeron en un precio objetivo de 187 pesos por título, un rendimiento 

potencial de 35% respecto a los niveles actuales. Santander también mejoró de 

manera destacas los pronósticos de volumen de cementos tanto para México como 

para Estados Unidos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/04/19/fin-de-ciclo-nacional/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-gcc-entre-mayores-precios-y-reactivacion-de-eu-6614184.html
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Pepe Grillo 

No se puede equivocar 

Imaginemos que en el 2024 un acomedido diputado de la colación gobernante, de 

esos que nunca faltan, decide una noche de lluvia deslizar un transitorio para alargar 

dos años la presidencia de López Obrador.El argumento sería que se quede para 

consolidar la 4T.  ¿Entonces qué? 

Los diputados de la oposición irían en desbandada ante la SCJN para impugnar la 

violación descarada a la Constitución. Pero los magistrados tienen las manos atadas 

porque su presiente, el ministro Arturo Zaldívar, también violó la Constitución para 

quedarse otros dos años en el cargo. 

 

 

Federico Arreola 

¿Confrontaciones mayores y de más larga duración en el México de la 4T? Google 

y la pornografía 

Interesado en la vida de mujeres científicas después de haber visto en Netflix una 

película sobre María Curie —en realidad la vi a medias... o a cuartos: siempre me 

quedo dormido frente al televisor—, recordé a la famosa matemática del siglo 

XIX Ada Lovelace. 

La recordé, es decir, su nombre me vino a la cabeza y nada más. Tuve necesidad 

de recurrir a Google para buscar detalles acerca de su biografía, y los encontré. 

Pero… 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-no_se_puede_equivocar-1183995-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-confrontaciones-mayores-y-de-mas-larga-duracion-el-mexico-de-la-4t-google-y-la-pornografia.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-confrontaciones-mayores-y-de-mas-larga-duracion-el-mexico-de-la-4t-google-y-la-pornografia.html
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Alejandro Paez Varela 

No hay algo más 

Los partidos grandes van a las elecciones con muchas cartas. En algunas están 

representadas las acciones de cuando son Gobierno y sus compromisos con el 

destino de una comunidad; y en otras están los rostros de los individuos que 

solicitarán el favor de los votantes y que, al final, serán los que cumplan. Casi 

siempre es una combinación de ambas cartas: individuos y acciones. Pero el 

ingrediente que las une, el alma, es la ideología; lo que los compromete con ideas 

o promesas de progreso. 

Los partidos rémora, en cambio, pocas veces se ven forzados a cumplir. Como el 

Verde Ecologista. Siempre son lo suficientemente chicos como para no garantizar 

un cambio pero lo suficientemente grandes como para sobrevivir. El PVEM no es 

verde ni ecologista, ¿y qué? En cada elección se mimetiza con su nodriza y es la 

nodriza la que queda bien o (casi siempre) mal. Como el PRI de Enrique Peña Nieto, 

al que apoyaron: que se hunda no es problema “verde”: para cuando venga un 

reclamo ya cambió a otro partido grande –en 2021 a Morena, por ejemplo–, y el 

fraude puede seguirse al infinito. Por eso cuando hizo una promesa demasiado 

fuerte como para ser ignorada hubo reclamos; prometió “pena de muerte a los 

secuestradores” y ganó votos. No logró nada pero sí le llegó el reclamo. La regla de 

las rémoras es tener un perfil bajo; es la manera de perpetuarse, mutando, sin 

ideología propia y sin promesas demasiado llamativas. Es sólo pegarse al que va a 

arriba, y listo 
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Rozones 

La Iglesia contra Marx 

Como estará la desconfianza que inspira Marx Arriaga, director de Materiales 

Educativos de la SEP, que la Arquidiócesis Primada de México planteó: “ni la prisa 

ni la urgencia son buenas consejeras cuando se trata de revisar libros de texto”. Y 

es que la misma SEP, que encabeza Delfina Gómez, ha informado que el rediseño 

de algunos libros, que incluye materiales didácticos que serán evaluados, les ha 

tomado apenas tres meses.  

Cuentan que algo se imaginan en la Arquidiócesis, pues en su editorial Desde la Fe 

plantearon que la prisa provoca “procesos sin metodología ni orden y despiertan 

sospechas sobre una posible manipulación ideológica, que traería de regreso un 

adoctrinamiento de parte del Estado hacia los niños”. La postura de la Iglesia se 

suma a otras voces que, además, demandan “transparencia y neutralidad”, como la 

Coparmex, que encabeza José Medina Mora Icaza. 

 

Javier Solórzano 

Echeverría en CU (1) 

Así lo vi y así lo recuerdo. Todos sabíamos que el 14 de marzo de 1975 iba a ser 

un día intenso y tenso en la UNAM.  

El anuncio de que el presidente Luis Echeverría asistiría al auditorio Salvador 

Allende de Medicina a inaugurar los cursos escolares provocó polémicas e irritación. 

 

Bibiana Belsasso 

Lozoya, el traidor 

¿Qué hay detrás del caso de Emilio Lozoya? ¿Quién es Emilio Lozoya y cuáles 

fueron los negocios millonarios que hizo en el sexenio de Enrique Peña Nieto? ¿Por 

qué Lozoya traiciona hasta a su propia madre, con tal de lavarse las manos? 

El periodista Mario Maldonado acababa de escribir el libro Lozoya, El Traidor por 

Editorial Planeta. Platicamos con él sobre este polémico caso.  

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/iglesia-marx-431326
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/echeverria-cu-1-431327
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/lozoya-traidor-431285
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Arturo Damm 

Empleo formal 

En 2018, último año del sexenio de Peña Nieto, y punto de partida de la 4T, se 

crearon, en el sector formal de la economía, 660 mil 900 nuevos empleos. 

En 2019, primer año de la 4T, se crearon, en el sector formal de la economía, 342 

mil 100 nuevos empleos, 276 mil 010 menos que en 2018, equivalentes a una 

contracción del 41.8 por ciento. Los problemas con la creación de empleos formales 

empezaron en 2019, consecuencia del Efecto 4T, antes de la aparición, en 2020, 

del Efecto Covid-19. 

 

 

La gran Carpa 

Malabarista 

Morena quiere ir hasta donde sea necesario en su petición de juicio político contra 

los consejeros electorales Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, y en San Lázaro no 

harán oídos sordos a la propuesta del PT, y mientras en Guerrero ya cocinan el 

debate, les va a faltar el ingrediente principal, pues el senador con licencia anda 

muy ocupado acampando frente a las oficinas del INE para exigir su restitución 

como candidato. 

 

 

¿Será? 

Equidad de trabajo, no de paga 

Muchos han olvidado que entre los compromisos que adquirió México como parte 

de la entrada en vigor del T-MEC está el de fomentar y vigilar la igualdad laboral de 

género, rubro en que nuestro país ocupa el último lugar en América Latina. El 

llamado de atención lo hace la Red de Mujeres Sindicalistas y la Fundación Friedrich 

Ebert: las mujeres mexicanas con mayor preparación sí acceden a puestos de 

mando, pero con remuneraciones que son 50 por ciento menores a las de los 

hombres en posiciones similares. Ahora muchos esperan que no vaya a brincar otra 

controversia trilateral por el tema. ¿Será? 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/formal-431306
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210419-0017.html
https://www.24-horas.mx/2021/04/19/equidad-de-trabajo-no-de-paga/
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Dinero 

Conforme se acercan las elecciones del 6 de junio se aclaran las posiciones de 

personas, grupos, partidos e instituciones. ¿Qué tan parejas están las fuerzas? Es 

comentario frecuente que el gobierno de la 4T cuenta con una Cámara de Diputados 

a modo. También un Senado a modo. Un Tribunal Electoral, asimismo, a modo. Un 

Ejército a modo, el único insurrecto es el comandante Borolas. La mafia del 

poder ya se puso a modo, está ayudando en la construcción del Tren Maya y 

desayuna en la quinta de nombre pintoresco. Una fiscalía y una auditoría iguales, 

una oculta a los acusados y a la otra se le descompone el ábaco. Habría que agregar 

a otras dos fuerzas: la Alianza por México. Parece que la armó Mario Delgado para 

comer pichón. ¿Quién votaría por el engendro ideológico PRI-PAN-PRD? 

Representan todo contra lo que los ciudadanos votaron en 2018. Todavía hay otro 

grupo: algunos medios de comunicación, intelectuales ex orgánicos y líderes de 

opinión chayoteros. Se quejan de que también la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación vaya a ser un tribunal a modo, pero más bien temen que la extensión del 

periodo del ministro Arturo Fernando Zaldívar en la presidencia conlleve una limpia 

a fondo de la corrupción. 

Ya van más de dos años y pico de furibundos ataques contra el presidente Andrés 

Manuel López Obrador y la 4T, pero sus propias encuestas demuestran que han 

hecho poca mella. Según el último resumen de sondeos de opinión relacionados 

con la elección de la Cámara de Diputados, realizado por oraculus.mx (incluye una 

del diario Reforma), 44 por ciento de los consultados votaría por Morena, 11 por 

ciento por el PRI, 15 por ciento por el PAN y 5 por ciento por el PRD. Ni juntos los 

tres protegidos de Claudio X. González lo alcanzan. A escasas semanas de que se 

efectúen los comicios intermedios, los opositores tienen las manos vacías (de 

votos), no obstante el formidable apoyo publicitario que reciben todos los días de 

López Obrador en sus conferencias mañaneras. Nunca lo admitirán, pero es una 

oposición a modo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/19/opinion/006o1eco
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Astillero 

Con el proceso electoral como telón de fondo, y el consecuente maniqueísmo 

declarativo, mediático y en redes que las circunstancias alientan en los sectores 

más apasionados con las posiciones en juego (obradorismo y antiobradorismo), los 

problemas propicios para el atrincheramiento y la escisión se van multiplicando: la 

posibilidad de extender la estancia de Arturo Zaldívar al frente del Poder Judicial 

federal, la publicación en tarde de viernes del decreto que da el banderazo de salida 

a la pretensión de formar un padrón de usuarios de teléfonos móviles, la guerra 

política contra el grupo directivo del Instituto Nacional Electoral y la exigencia de 

restituir las candidaturas morenistas a dos gobiernos estatales, y los planes para el 

regreso a clases en semanas o meses próximos (aparte, desde luego, de la ya 

permanente discusión sobre la política sanitaria frente al Covid-19 y en específico 

sobre la adquisición y aplicación de las vacunas correspondientes). 

La pretensión de mantener a Zaldívar al frente de la Corte y la Judicatura (para 

gestionar la reforma judicial, que implicará la posibilidad de nombrar y remover 

jueces, magistrados y otros cargos importantes) ha generado una reacción adversa 

proveniente no sólo del antiobradorismo. 

 

 

 

Rayuela 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/19/opinion/008o1pol
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Editorial 

Sembrando Vida: propuesta regional 

Desde su casa de Palenque, Chiapas, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

anunció ayer que propondrá el jueves próximo a su homólogo estadunidense, Joe 

Biden, un plan de colaboración para incidir en la reactivación económica del sur de 

México y el llamado triángulo norte centroamericano: El Salvador, Guatemala y 

Honduras), regular la migración procedente de esos países hacia Estados Unidos y 

contribuir a la atenuación del cambio climático. 

La base de la propuesta ya es conocida, pues había sido expresada en diversas 

ocasiones por el mandatario mexicano: llevar a tierras salvadoreñas, guatemaltecas 

y hondureñas el programa de reforestación con árboles frutales y maderables 

Sembrando Vida, mediante una colaboración pactada entre Estados Unidos, México 

y las naciones referidas, con el fin de generar fuentes de empleo, impulsar la 

generación de bienestar e incidir así a resolver problemas sociales como el 

desempleo, la delincuencia organizada, la violencia y la desintegración comunitaria 

y familiar, que son las causas de la migración masiva hacia Estados Unidos. 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/19/edito

